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臺南市政府族群主流化推動會 

第 9次委員會議紀錄 

壹、時間：112年 12月 15日（星期五）下午 2時 30分 

貳、地點：本府永華市政中心 6樓簡報室 

參、主席：黃市長偉哲 

肆、出席、請假、列席人員：詳簽到表        紀錄：戴暐真 

伍、主席宣布開會並致詞：略。 

陸、第 8次委員會議紀錄，提請確認。 

 主席裁示：確認通過。 

柒、報告事項：工作報告 

委員、列席人員發言及單位回應紀要： 

一、姜委員貞吟： 

會議資料第 23 頁，主計處族群相關施政統計資料上有原住民

族、新住民人口計算，但沒有看到臺南閩南人口及客家人口數

的呈現，能否在本會議資料內提供? 

二、古委員秀妃： 

因客家人口數的資料來源通常是依據中央客委會所做的人口

資料調查，有關主計處所統計的客家人口資料，可能再請主計

處協助說明。 

三、主計處蘇副處長茂勝： 

原住民及新住民人口數因是戶籍資料，有在公務統計報表中，

因此有資料能做分析，但客家及閩南人口數因無相關戶籍資料

可參考，故無法做統計資料分析。 

四、簡委員炯仁：客家人口統計資料中建議可再納入客家族群遷徙

(例如北客南遷)的數據，以及客語腔調的使用情形。 

五、民政局凃科長秀惠： 

有關推動本市平埔族群族人正名，目前從 112 年 12 月 1 日開

始受理熟註記的民族別登記，統計至 12月 14日共有 391位登

記，大部分是西拉雅族，少數有大武瓏族、西拉雅族。 

六、簡委員炯仁： 

我認為日治時期的熟註記有點問題，我曾經參與台南縣的平埔
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族調查，古契書有很多漢姓，在道光年間因為漢化的關係，在

族群身分別註記上有誤差，造成平埔族的人口流失，很可能要

再查一下古契書的漢姓記載是否正確。 

七、白委員惠蘭： 

(一)臺南 400年會有平埔族群調查的研究，我們會補足之前研究

不足之處，日後再做成果展示；另也向民政局補充說明族別

登記的部分，若是為排灣族，會登記「排灣族」，不會登記為

「高山族排灣」，而西拉雅族會註記為「西拉雅族」，不可註

記成「平埔西拉雅」，有些族別有誤植情形，再請民政局協助

檢視。 

(二)另有關北頭洋綜合服務中心的經費補助，近日經議會墊付通

過，也獲市長支持，希望北頭洋的歲時祭儀可以永續傳承，

裡面也將設有文物保存及老幼共學的空間，等完工後就可以

啟用，是大家很期待的西拉雅文化傳承新據點。 

八、簡委員炯仁： 

(一)有些原住民族的歲時祭儀名稱，例如馬卡道族以族語稱祖靈

祭典為「嘛呵嘮」（福佬話轉介為讚美、緬懷，意即讚美、緬

懷祖靈），而非台南高雄地區所稱的「牽曲」或「趒戲」（係

以歌詞的唱腔或肢體舞動的形式名之），或概稱為「夜祭」係

以其舉辦時間稱之，並未將儀式的主旨精準地明示出來，建

議在未知曉族語前，就稱之為「祖靈祭」。 

(二)馬卡道以族語稱祖靈（陽神）為「阿姆姆」，或「阿姆祖」，

女性神媒以族語稱「阿姆」，而非南高地區稱為「尪姨」（該

詞意指漢人處理陰魂的女性神媒的稱呼）。 

(三)族群正名足以凝聚族群認同固然重要，但不應只卯足全力於

「政治利益」角力上，卻對曲解族群傳統文化的行徑不予正

視；若要推廣族群主流化，必須維持原住民族本身重要的語

言文化元素，希望這部分市府相關部門能重視，也懇請矢志

於平埔族歷史文化復振之有識之士，對這種族群歷史文化正

本清源的正名任務，才是族群歷史文化復振自覺的正途。 

九、姜委員貞吟： 
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(一)有關客委會的部分，請問臺南市是否有舉辦客家新丁、新枝

祭?日後若有機會辦理，可讓男、女性新生兒皆能參加傳統祭

儀，可進一步推廣性別平權觀點。 

(二)會議資料第 48 頁有呈現客家桐花小旅行等辦理成果，像苗

栗的客家文化發展中心有大型展覽，若是經費及業務範圍允

許，可以向他們洽談到臺南市展出，讓臺南市民有機會看到

客家文化相關展出。 

(三)資料第 50 頁有關伯公照護站，其本身辦理的活動大多是美

食、手工藝等客家加值活動，因是衛服部的關懷據點，建議

日後有機會可以用客語和鄉親說明長照健康關懷資訊、如何

使用長照設施等等，讓客家鄉親更理解長照政策資源。 

十、古委員秀妃： 

伯公生慶典通常請市長擔任主祭，新丁、新枝祭目前尚未舉辦，

未來若有機會辦理，將讓男嬰女嬰同時參加；以及關於洽談大

型展覽及伯公照護站的長照客語解說，將依委員建議，納入未

來規劃參考辦理。 

 主席裁示： 

(一)請客委會後續將中央客委會所統計的臺南客家族群人口資料，

補充於日後會議資料中，並納入客家族群遷徙及客語腔調的使

用情形，讓各位委員了解目前客家人口及語言使用的趨勢分析。 

(二)目前平埔族群向戶政事務所申請熟註記情形，受理人數沒有很

多，請民政局再請里辦公室、戶政單位協助宣導；以及原住民

的民族別登記政策屬於鼓勵性質，戶籍地更動及註記中央目前

皆無統一規定，因此執行後可能有誤差，請原民會參考簡委員

炯仁建議，進行研議。 

(三)有關原住民族歲時祭儀的適當名稱，請原民會參酌簡委員炯仁

建議辦理，以維護原住民族重要的語言文化元素。 

捌、提案事項討論：無。 

玖、臨時動議：無。 

拾壹、散會：下午 3時 40分。 
















